

On the Horizon

Venezuela

TENDENCIAS ENERO/FEBRERO

A pesar del acuerdo alcanzado en Barbados entre el gobierno y la oposición, en octubre de 2023, para mejorar las condiciones de cara a las elecciones presidenciales de 2024, el clima político ha empeorado. El Tribunal Supremo ratificó una decisión que prohíbe a la principal candidata de la oposición, María Corina Machado, presentarse a las elecciones, mientras que el gobierno ha intensificado la represión a la disidencia. Las relaciones con Guyana siguen siendo tensas tras el referendo sobre la disputada región del Esequibo celebrado en diciembre en Caracas.

A TENER EN CUENTA



¿A QUÉ HAY QUE TENER EN CUENTA EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS Y MESES?

1. Las tensiones políticas podrían aumentar en vísperas de las elecciones presidenciales

Le Polisario pourrait lancer davantage d'attaques sur le territoire marocain, en visant des intérêts économiques étrangers ; des attaques meurtrières touchant des civils, intentionnellement ou non, pourraient se multiplier, d'autant plus que les jeunes du mouvement sont en désaccord avec l'approche plus modérée de la direction et pourraient être tentés d'intensifier les attaques.

Le Maroc continuera probablement à utiliser des drones sur le territoire contrôlé par le Polisario, ce qui pourrait déclencher une escalade accidentelle, surtout si des ressortissants algériens (qui

traversent le territoire pour transporter des marchandises vers la Mauritanie) sont tués.

L'Algérie pourrait intensifier ses mesures de rétorsion à l'égard du Maroc, ce qui risquerait de provoquer une confrontation militaire directe.

A TENER EN CUENTA : Invitación a observadores electorales; reimposición de sanciones de EE. UU.; visita de Maduro a Rusia; decisión de la oposición sobre participación electoral sin Machado; aumento de tensión con Guyana.

Posibles consecuencias:

La reimposición de las sanciones estadounidenses supondría el fin de la apertura política creada por Barbados y prolongaría la emergencia humanitaria.

Si los actores extranjeros son consideradas ilegítimas por los actores extranjeros, Venezuela podría volver a una crisis política en toda regla, desencadenando un aumento de la represión interna, el aislamiento regional y nuevas oleadas migratorias para engrosar la diáspora existente de más de ocho millones de personas.

2. Es probable que continúen los tambores de guerra sobre el Esequibo, lo que avivará las tensiones con Guyana.

Caracas podría seguir utilizando su disputa con Guyana por la región del Esequibo, rica en petróleo, para avivar el sentimiento nacionalista antes de las elecciones y marginar a la oposición.

Es probable que las tropas venezolanas sigan concentrándose cerca de la frontera.

Es probable que Guyana siga rechazando las concesiones sobre el Esequibo y busque apoyo militar y diplomático extranjero.

A TENER EN CUENTA : mayor concentración militar en la frontera terrestre o en alta mar, por ejemplo, despliegue de buques de guerra; visitas de alto nivel o retórica subida de tono de actores externos; Caracas podría fabricar un incidente fronterizo como pretexto para suspender las elecciones presidenciales.

Posibles consecuencias

Aunque el riesgo es bajo, algunos temen que Caracas desencadene un conflicto con Guyana para hacer valer su reclamo sobre el territorio.

Si se produjeran enfrentamientos, por ejemplo, en alta mar, Caracas se enfrentaría a una reacción masiva de los actores internacionales y perjudicaría sus propios esfuerzos por poner fin al aislamiento diplomático.

ON THE HORIZON MARZO-AGOSTO 2024 Ofrece una instantánea de los conflictos y crisis emergentes en los próximos tres a seis meses en un formato claro y accesible, identificando los desencadenantes, las fechas clave a tener en cuenta y el potencial comportamiento de los actores del conflicto, para apoyar los esfuerzos mundiales de prevención de conflictos.

METODOLOGÍA La información anterior se basa en nuestra plataforma de seguimiento mensual de conflictos mundiales, CrisisWatch, y en evaluaciones cualitativas realizadas por analistas de Crisis Group que trabajan en zonas de conflicto o cerca de ellas. La selección no es exhaustiva y debe leerse junto con los informes nacionales/regionales y otros productos de alerta temprana, todos disponibles en crisisgroup.org.